

Zeitschrift: Le messager suisse de Paris : organe d'information de la Colonie suisse

Herausgeber: Le messager suisse de Paris

Band: 1 (1955)

Heft: 11

Buchbesprechung: Chronique des livres

Autor: Caloz, R.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ambassades

Ainsi donc, la Suisse s'apprête à éléver certaines de ses légations à l'étranger au rang d'ambassades et à confier quelques-uns de ses postes diplomatiques à des représentants de première classe. Elle s'en était toujours abstenue jusqu'ici.

Cette proposition du Conseil fédéral, en attendant la confirmation parlementaire, ne manquera pas de soulever de nombreuses et de vives objections. Beaucoup de nos concitoyens sont ainsi faits qu'ils ne craignent pas à la fois de donner des leçons au monde entier en faisant état de la réussite helvétique et d'obéir à des réflexes d'une extrême modestie quand il s'agit de sacrifier aux apparences et à l'apparat. Il y a là un assez remarquable mélange d'orgueil national et de sentiment d'infériorité.

Cela est si vrai que notre personnel diplomatique n'a pas très bonne presse. On lui en veut de s'être dégagé, au contact d'une société particulièrement policée, d'une certaine rudesse helvétique que nous confondons volontiers avec une vertu ou une preuve de caractère. On est tenté de penser qu'il coûte trop cher dans la mesure où il cultive les relations mondaines et que de braves fonctionnaires, d'une extrême simplicité de comportement, seraient tout aussi efficaces, sinon plus. On souscrirait volontiers en Suisse je crois, à cette pensée d'un historien français aux yeux duquel « les diplomates constituent la dernière tribu que la civilisation contemporaine autorise à parcourir le monde avec des plumes sur la tête ».

Dans tout cela, on trouve fort peu de réalisme. Pour vivre dans un milieu donné, pour y évoluer valablement, pour en tirer tout le parti possible, il faut se soumettre à une certaine adaptation. Le médecin qui refuserait à s'assimiler dans une large mesure à la clientèle qu'il fréquente, irait au devant d'un cuisant échec. Le conférencier qui tiendrait à un public cultivé un langage de café du commerce ne trouverait aucune audience. Le milieu diplomatique est une réalité qu'il ne nous appartient pas de changer. On ferait beaucoup mieux de se dire que quelques edelweiss brodées sur un habit n'empêchent pas de penser droit et d'agir justement.

Mais pourquoi des ambassades suisses? C'est très simple. De très petites républiques sises dans un continent où l'on aime le décorum à l'excès, où l'on n'est jamais assez chamarré, où les questions de préséance et de prestige jouent un rôle immense, ont décidé dès longtemps de multiplier le nombre de leurs ambassadeurs. On en arrive ainsi à ce paradoxe que, dans d'importantes réunions, le représentant de l'une de ces républiques occupe la première place, bien qu'il n'ait strictement rien à dire aux gouvernements de son pays de résidence, tandis que le diplomate suisse doit se résigner à prendre la suite et à jouer les utilités, alors même qu'il a d'importants intérêts à défendre.

Une fois de plus, une mode a été lancée contre laquelle nous ne pouvons rien. On peut l'ignorer, mais c'est condamner non pas un diplomate, mais la

Suisse, à passer au dernier rang. Il serait infiniment plus intelligent de sourire de cette mode, d'en mesurer toute la vanité, mais d'en tenir un juste compte, afin que l'activité de nos représentants à l'étranger soit toujours pleinement efficace.

Il n'y a là aucune démission, aucun compromis, aucune faiblesse, mais un comportement adapté à la réalité. Nous ne croyons guère aux titres, aux rangs, aux classes. Nous sommes terriblement égalitaires. Ce n'est pas une raison pour laisser les autres occuper toutes les premières places. Nous aurons donc des ambassadeurs. Nous devrions avoir aussi des généraux. En fait, il s'agit d'appeler les choses par leur nom.

Pierre BÉGUIN.

« Gazette de Lausanne ».

Chronique des livres

LE PETIT MONDE DE RENE-PIERRE BILLE

Après quinze années d'affûts et de poursuites dans les forêts et sur les montagnes, un chasseur d'images nous livre son merveilleux butin.

« Arrivant un jour à Chandolin, haut village du Valais, je crus voir Guillaume Tell : barbe blonde, belle carrure, allure dégagée. Il ne lui manquait que l'arbalète! » C'est ainsi que Samivel évoquait un soir devant le public parisien de la Salle Pleyel sa première rencontre avec René-Pierre Bille. Et il ajoutait : « Je ne tardai pas à constater que ce joyeux gagrçon était, sur le terrain, l'un des meilleurs connasseurs de la faune alpine que j'aie jamais rencontrés. »

Le gros livre qui nous vient maintenant de Paris, *La Faune de montagne* (Nouvelles Editions de la Toison d'Or), montre que R.-P. Bille est non seulement un connaisseur, mais qu'il a su, avec un talent rare, nous livrer son témoignage par le texte et la photo sur le monde qui peuple la montagne. On croyait l'Alpe solitaire et voici qu'elle apparaît grouillante de vie. La camera de Bille nous en révèle les drames, les splendeurs, les ruses, les « passions d'amour ». A la suite de l'auteur, en feuilletant son livre, nous pénétrons dans l'intimité de cet univers des bêtes que nous avons traversé tant de fois sans le voir dans un royaume apparemment voué à la solitude.

L'ouvrage débute par le claquement d'un coup de fusil. La mort du lièvre trouble le chasseur. Touché par l'amour des bêtes, il va désormais, armé d'une camera et d'une patience passionnée, parcourir forêts et montagnes, endurer les longs affûts nocturnes, déchiffrer sur la neige le labyrinthe des pistes, apprendre à identifier les laissées en les palpant, en les humant, payer de mille déconvenues le moment heureux saisi par l'objectif. Mais enfin, quel beau tableau de chasse : cette photo inoubliable du bouquetin humant les brouilliards qui montent comme une marée, les bonds du chamois, le regard malicieux de la fouine, l'aigle en flagrant délit de meurtre, le portrait méphistophélique du murin, la menace de l'épervier, l'appétit de la mante religieuse, les déguisements du lièvre variable et du lagopède, les silhouettes gracieuses du petit peuple qui vit de lichens, d'écorces, de raisins d'ours, d'aiguilles de conifères. Bille n'en finit pas de nous présenter ses amis. Et pour que nous ne les oublions pas, il nous les désigne par leurs noms (et en effet, on ne les oublie plus) : le casse-

— 3 —

noix alarmiste, la martre noble, la mésange huppée, adorable petit acrobate, sa sœur la nouette, le troglodyte mignon, le sizérain cabaret, le jaseur boréal, le grand-duc, la chevêchette cocasse, le merle à plastron, le pipit sponcielle, le venturon, et cet oiselet qui a le choix entre cul-blanc et traquet hotteux. Un moade. Il est là tout près de nous. Il est désormais impossible, après avoir lu le livre de R.-P. Bille de regarder la montagne avec les mêmes yeux. Et l'on a l'impression, en revenant sur les sentiers de l'Alpe, d'y avoir jusqu'ici passé en aveugle.

R. CALOZ.
« L'Illustré ».

CHRONIQUE DES COLLEONI

Roman

Louis BUZZINI

« Le 25 août 1890, les amis du marquis Colleoni, l'un des derniers rejetons d'une race illustre, remontant au célèbre Bartolomeo Colleoni, organisèrent une fête en son honneur au château des Maures, situé dans la vallée du Graisivaudan.

« Le vieil homme achevait sa vie, témoin et survivant d'un siècle auquel la chimère put servir d'armoir et de symbole, mais qui cependant fut l'un des grands siècles de l'histoire. « Colleoni, disait un soir Lamartine chez Mme Récamier, est une figure étonnante. Il est l'homme de la terre et de l'esprit et récapitule toute une race ardente. Qu'il agisse ou parle, il donnerait du feu à la statue du Commandeur. Il y a en lui de l'élément. Et quelle âme dans ce corps athlétique! Ajoutez à cela que sa mémoire est une mine d'archives. En moins d'un tour d'horloge quand il vous prend à bord, il fait le périple du monde. Avec quelle souplesse d'Hermès conducteur il circule au milieu des choses et des êtres!... Je vous le dis, je l'ai eu plusieurs fois à Saint-Point, c'est un homme antique, un caractère. »

« Le marquis Colleoni, qui fêtait alors son 90^e anniversaire, avait connu quelques-uns des plus grands personnages de son temps. En 1813, Napoléon lui adressa quelques mots. Lamartine, Lamennais, Balzac furent de ses amis. S'il s'intéressa à la politique, c'était avant tout un poète.

« Sa femme mourut en donnant le jour à leur fils unique, Rodolphe. Hélas! d'enfant terrible, Rodolphe devint une sorte de brute cynique qui épousa Régina, jeune fille à l'âme sensible et délicate. Pour la soustraire aux violences de son fils, le marquis la recueillit dans son château. Pour se procurer l'argent dont il avait sans cesse besoin, Rodolphe se conduisit d'une manière si odieuse envers sa femme et son père que ce dernier fit peindre sur les murs du château ces mots terribles :

Ici par la volonté du père
Le fils fut maudit et chassé.

« Nous n'allons pas vous révéler à la suite de quelles circonstances, l'inscription fut remplacée par une crucifixion... »

Voici très rapidement résumé le beau et passionnant roman de Louis Buzzini. Ce que nous n'avons pas dit, ce sont les grandes qualités du style, la noblesse de l'inspiration, la puissance d'évocation d'une grande époque : le XIX^e siècle.

1 vol. in-16 Jésus, 500 francs français. Paul Mourousy, éditeur, 151, rue de Grenelle, Paris (VII^e).

Entreprise Générale de Peinture
Tél. : Elysées 79-16
MIROITERIE **DÉCORATION**
F. MONA
ENCADREMENTS **VITRERIE**
38, rue François-1^{er}, Paris-8^e

Royal-Sport
Spécialiste de la Raquette
et du Ski suisse
Équipement d'articles pour tous sports
12, rue des Capucines, PARIS (2^e)
Tél. : OPE 33.69

“ MOTUL ”
HUILES & GRAISSES
AUTOMOBILESET INDUSTRIELLES
47, rue de Paris, BOBIGNY (Seine)
Tél. : VILLEtte 97-88

Le Fils de
BAGGI-JEAN
GLACIER
1^{er} Prix d'honneur du
Glacier Français 1949
38, Rue d'Amsterdam Tri 01-39

ENTREPRISE DE PEINTURE
HECTOR CELIO
200, Boulevard Voltaire, PARIS-XI^e
Tél. : ROQuette 62.20
Devis Gratuits Travail Soigné

SPUNGO
L'Eponge suisse qui **TIENT L'EAU**
Supériorité indiscutable
Concessionnaire exclusif : Etienne MOUSSET
13 r. Francs-Bourgeois, Paris-4^e ARC. 21-50
Représentant : Ch. GIANELLA

SWISSAIR
Dessert les principales villes d'Europe, le Proche-Orient,
l'Afrique, l'Amérique du Nord et du Sud



LA SUISSE, plaque tournante de l'Europe

RÉGULARITÉ - PRÉCISION

TOUTES AGENCES DE VOYAGES ET 17, BOULEVARD DES CAPUCINES, PARIS, OPÉRA 47-70